

Ripamonti por construcción en zonas de riesgo: “El Estado no puede mirar para el lado”

EMERGENCIAS. Alcaldesa participó en seminario internacional sobre incendios forestales organizado por el CIGIDEN y la Vicerrectoría Académica de la UC.

Equipo de crónica
 ciudades@mercuriovalpo.cl

“Incendios urbano-rurales: de la preparación a la recuperación sostenible” fue el nombre del seminario internacional que se desarrolló en la Casa Central de la Pontificia Universidad Católica de Chile (UC) durante esta semana.

La instancia, organizada por el Centro de Investigación para la Gestión Integrada del Riesgo de Desastres (CIGIDEN) y la Vicerrectoría de Investigación UC, contó con la presencia de diversos actores de la sociedad civil, la academia e instituciones públicas.

La presentación principal de la jornada estuvo a cargo del profesor del Departamento de Geografía de la Universidad de Barcelona, Xavier Úbeda, quien abordó y compartió la experiencia de España en el manejo de incendios forestales.

“El problema más grande que tenemos son las viviendas ubicadas en la interfase urbano-forestal y que, además, están concentradas en zonas de alto riesgo de incendios forestales”, sostuvo.

ZONAS VULNERABLES

La alcaldesa de Viña del Mar, Macarena Ripamonti, se refirió a la experiencia municipal en la gestión de los incendios que se produjeron a fines de diciembre de 2022, en la parte alta de la comuna, con cerca de un millar de damnificados, 330 viviendas siniestradas y dos fallecidos.

La jefa comunal subrayó que la Ciudad Jardín concentra la mayor cantidad de campamentos del país y que esta emergencia -la más grande de la ciudad en los últimos cincuenta años- se produjo justo en el interfaz urbano rural, es decir, donde se concentran estancias irregulares y cercanas al Santuario de la Naturaleza “Palmar El Salto”.

“En la historia de la ciudad, sólo el 2% de los permisos para construir han sido objeto de vi-



CONSTRUCCIÓN EN QUEBRADAS EN LA INTERFASE URBANA ES UNO DE LOS PRINCIPALES RIESGOS DE INCENDIOS.

2 fallecidos dejó la emergencia que se generó previo a la Navidad del año pasado en la Ciudad Jardín.

330 viviendas resultaron afectadas en el megaincendio que se registró en la parte alta de Viña del Mar.

viviendas públicas, ya que no existe un fondo para reconstruir viviendas, por este motivo seguimos trabajando con subsidios excepcionales, con cierto grado de flexibilidad, y por tratarse de una emergencia”, puntualizó.

Ripamonti expresó que actualmente no existe financiamiento para enfrentar este tipo de reconstrucciones y reiteró que “el Estado no puede contribuir en aquello, pero tampoco puede mirar para el lado cuando la autoconstrucción en zonas expuestas a incendios forestales es una cuestión evidente”.

CONOCIMIENTO CIENTÍFICO

El seminario finalizó con un panel intersectorial, donde parti-

“En la historia de la ciudad, sólo el 2% de los permisos para construir han sido objeto de viviendas públicas; seguimos trabajando con subsidios excepcionales, con cierto grado de flexibilidad”.

Macarena Ripamonti
 Alcaldesa de Viña del Mar

ciparon Camilo Grez, jefe de la Unidad de Gestión de Riesgos y Emergencia del Ministerio del Interior y Seguridad Pública; Constanza González, doctora en Planificación Urbana de la Universidad de Melbourne e investigadora del CIGIDEN; Edilia Jaque, vicedecana de la Facultad de Arquitectura, Ur-

banismo y Geografía de la Universidad de Concepción; la Alcaldesa Macarena Ripamonti, Xavier Úbeda y la académica de la Escuela de Gobierno UC e investigadora del CIGIDEN, Magdalena Gil.

A modo de cierre, la directora de Investigación y posgrado de la Facultad de Arquitectura, Diseño y Estudios Urbanos (FADEU-UC) e investigadora asociada del CIGIDEN, Magdalena Vicuña, destacó la relevancia de la producción de conocimiento científico avanzado y actualizado.

“El conocimiento expuesto en este seminario debe ser transferido a los tomadores de decisión en los territorios, particularmente a quienes están en la urgencia, de manera que puedan prepararse y gestionar la respuesta, reconstrucción y recuperación”, expresó. 